

Environnement institutionnel local et gestion des terres de parcours dans la région agropastorale du sud-ouest du Niger

Jean-Paul Vanderlinden

*Programme de la Maîtrise en études de l'environnement, Université de Moncton,
Moncton N-B, E1A 3E9 Canada*

RESUME

L'objectif de cette contribution est d'analyser dans son contexte institutionnel la structure des droits de propriété sur les terres de parcours dans la zone agro-pastorale du sud-ouest du Niger. Afin de contextualiser les droits de propriété et leur articulation locale, un modèle sociométrique d'analyse des institutions à l'échelle locale a été développé puis testé empiriquement dans deux villages agro-pastoraux des cantons de Tagazar et de Kourfay. De cette analyse il ressort que les institutions locales traditionnelles demeurent fortes malgré les pressions extérieures subies. En outre, il ressort que ces institutions n'ont pas toutes le même potentiel pour conduire à une dynamique de coopération entre pasteurs transhumants et agropasteurs. Ces résultats nous permettent d'explorer différentes pistes pour la mise en œuvre d'une gestion locale des terres de parcours au sud-ouest du Niger.

Mots clés: institutions locales, sociométrie, terre de parcours, sud-ouest Niger

ABSTRACT

The object of this study is to analyse the structure of property rights on communal rangelands in its institutional context in the agropastoral zone of southwestern Niger. To put property rights and their local articulation into context, a sociometric model of institution analysis at the local level has been developed and empirically tested in two agropastoral villages in the cantons of Tagazar and Kourfay. This analysis shows that the traditional structure of property rights remains strong despite suffering pressure from outside. Furthermore, it shows that these institutions do not have the same potential to initiate a cooperative dynamic between transhumant pastoralist and agropastoralists. These results suggest different pathways towards the implementation of local rangeland management in southwestern Niger.

Key words: local institutions, sociometry, rangeland, southwestern Niger